

LA ABEJA MONTAÑESA.

Diario de intereses morales y materiales, literario, agrícola y mercantil.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS.

Año IV.

PUNTOS DE SUSCRICION.
En Santander: en la Administración, calle de Isabel II, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, calle del Obispo, núm. 14, Habana.

Sábado 7 de Enero de 1860.

PRECIOS DE SUSCRICION.
En Santander: 8 reales al mes.
Fuera de la capital: 9 reales id.
En Ultramar: fijan los precios los correspondientes. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Núm. 417.

SANTANDER 7 DE ENERO.

BENEFICENCIA.

IV.

En el último artículo que sobre tan interesante asunto publicamos, nos ocupábamos de la asistencia domiciliaria. Ella es para nosotros uno de los ramos mas importantes de la beneficencia pública, y aquel que mas favorables beneficios rinde á la sociedad en general, por cuanto contribuye con mucho á moralizar una de las clases que por su educación, por la esfera en que vive y por la falta que tiene de una sana y conveniente instrucción, puede acariciar instintos mas reprobados y perniciosos.

La beneficencia no tiende únicamente á llenar las necesidades del momento; sus miras se dilatan mas allá aun, y al propio tiempo que con un sacrificio de su parte hace menos marga la suerte de la clase pobre y menesterosa, contribuye tambien con mucho al bienestar de aquellos que no necesitan inmediatamente de su auxilio.

Y estos sanos y apetecibles resultados no se comprenden tan fácilmente considerando solo á la beneficencia dentro del límite que la trazan sus funciones puramente hospitalarias, sino que para comprender toda su excelencia, preciso es examinarla bajo el carácter que presenta la asistencia domiciliaria, que desgraciadamente no está todo lo generalizada que nosotros quisiéramos.

Complemento estas brevísimas líneas de las que el otro día publicamos, vamos á considerar esta parte de la beneficencia aproximándonos todo lo mas posible al terreno práctico; para lo que preciso es subdividir la asistencia domiciliaria en dos distintos grupos separados por las diferentes necesidades que la motivan; tal es el socorro que se presta al proletario durante una enfermedad, ó aquel que se encamina á hacer menos triste la suerte de una familia trabajadora que no reúne el suficiente jornal para su indispensable sustento.

Las pasiones mas bajas y miserables hijas son de la holgazanería y de la vagancia, y mientras en un pueblo; dado; existan estos perniciosos hábitos, enseñoreados de un gran número de sus individuos, puede decirse desde luego sin temor de engañarse, que la estadística criminal de aquel pueblo, provincia ó nacion ha de presentar una cifra dolo-

rosamente crecida.—Fácilmente se comprende, pues, cuál es la importancia del socorro domiciliario si él influye de una manera tan viva en las masas mas pobres de la sociedad, infundiendo en ellas hábitos de laboriosidad y de amor al trabajo.

Supongamos una familia cuyo jornal no basta á llenar todas sus primeras necesidades: es necesario, pues, que sus individuos, en la imposibilidad de atender á su sustento, vayan á aumentar las filas de la mendicidad privándose á la industria nacional de estos brazos, é introduciendo en esta honrada y laboriosa familia instintos de pernicioso vagancia. De otro modo tendria que acudir á los establecimientos de beneficencia implorando un puesto en ellos, con lo que se gravaria de un modo considerable el presupuesto de estos gastos.

Una insignificante cantidad bastaria, empero, para que esta familia pudiera seguir en sus habituales ocupaciones, llegando quizá un día en que mas perfeccionado su trabajo, pudiera valerse por sí sola alcanzando una posición mas apetecible y desahogada. Por otra parte los hijos de esta familia tendrian una educación bien distinta por cierto, llegando á ser un día honrados artesanos, en cuya escala tantos bienes podrán reportar á su patria.

El ejemplo que recibimos en nuestra niñez no se olvida tan fácilmente; y si los hijos del mendigo nada encuentran mas fácil y agradable que implorar la caridad cristiana, no así los hijos de una laboriosa familia que comprendiendo la nobleza del trabajo, odian la eterna vagancia de la mendicidad.

Recurrir la familia que puede trabajar á los establecimientos alzados por la beneficencia, es tambien al propio tiempo un grave mal no solo para las areas del Estado, sino tambien para la misma sociedad. Los establecimientos hospitalarios tienen en su verdadera esencia una misión bien distinta, y sus puertas debieran abrirse únicamente á los ancianos, niños é impedidos para el trabajo.

El socorro domiciliario que suele proporcionarse á las clases trabajadoras en épocas de escasez y de hambre, está llamado á corregir estas funestísimas consecuencias de la miseria, contribuyendo mucho á la mayor moralidad de la sociedad y al fomento y desarrollo de la industria en general.

No nos pararemos aquí á considerar así mismo las ventajas que dimanar de la segun-

da clase de asistencia domiciliaria, en que para mayor claridad de esta materia dividimos este ramo de la pública beneficencia. Si en los hospitales hay siempre un lecho para el que no teniendo otros recursos que los que diariamente le proporciona su trabajo, se vé atacado de una enfermedad cualquiera, ¿cómo no socorrer á aquellos que encontrándose en este último caso, se hallan en un pueblo donde no pueden probar los beneficios de estos santos establecimientos? ¿Cómo no socorrer tambien del mismo modo á los que teniendo algunos recursos, no tienen sin embargo los bastantes para atender á los gastos todos que les ocasiona su desgraciada situación?

Iniciamos solamente algunas de las distintas observaciones que sobre la bondad y conveniencia moral y social del socorro domiciliario se nos ocurren, porque no fuera propio de los límites de un periódico espresarlas en toda su latitud, para lo cual necesitaríamos mucho mas espacio que aquel del que podemos disponer en una publicacion de esta especie.

Concluimos, pues, estas brevísimas líneas añadiendo que los razonamientos elevados contra la asistencia domiciliaria se hallan en nuestro concepto fuera de una lógica discusión, puesto que desde el primer golpe de vista al reflexionar las ventajas que aquella reporta, se oscurecen las razones que pudieran alegarse, diciendo que las funciones del socorro domiciliario son mas propias de la caridad privada, é innecesarias existiendo la beneficencia hospitalaria.—Nuestros lectores comprenderán por lo dicho que la beneficencia hospitalaria no desecha el socorro domiciliario, así como tambien que la caridad privada no puede atender de una manera tan exacta y continua las necesidades que se encuentran dentro de la jurisdicción de aquel distinto ramo de la beneficencia pública.

Ha llegado á nuestras manos una carta escrita por un soldado del ejército de Africa. Sin quitar una sola palabra publicamos á continuación el siguiente párrafo, entresacado de ella, y que mejor que todas las correspondencias que en otro estilo y con mejores formas se reciben de aquel campamento, prueba el entusiasmo que hace hervir la generosa sangre de nuestros bravos batallones:

«Cuando las cornetas, dice, tocan ataque, que es

la seña para entrar á la bayoneta, parecemos centellas que empuja el huracan, con el corazon de fiera para destrozor al enemigo; de modo que el día que nuestros generales se pongan á la cabeza del ejército y digan: «hijos míos, llegó el momento de pasar adelante,» me parece que solo el poder del Todopoderoso nos hará retroceder, pero ningún otro en la tierra.»

La sencillez á la par que el ardor que alienta en estas breves líneas, nos revelan el alma de uno de esos héroes que bajo el burdo capote del soldado ocultan un corazon lleno de los mas grandes sentimientos patrióticos. Si así habla el soldado español, ¿qué mucho que admire al mundo entero con los hechos que lleva á cabo en el campo de batalla? ¿Qué mucho que nuevo en medio del estrago del combate, sepa empero sobrellevar con un heroico sufrimiento las fatigas propias de un campamento?

¡Feliz la nacion que en días de tan dura prueba, como estos por que está pasando la monarquía española, halla hijos que así saben verter su sangre para lavar con ella los borrones del deshonor con que se quiso oscurecer el lustre de su pabellon nacional!

Dice nuestro estimable colega el *Boletín de Comercio*:

«El *Monitor francés* del 31 de Diciembre publica lo que sigue:—«España. Situación comercial de Santander. Se anuncia que esta plaza está bajo la influencia de una crisis comercial bastante seria. Escasea mucho el metálico; han ocurrido dos quiebras, y se teme que pronto se declaren otras.»—Hay aquí hechos notoriamente falsos; y los que habrán dado ocasion al anuncio, están presentados exageradamente ó fuera de sus verdaderas proporciones. Precisamente hoy abunda el numerario; y algunas pérdidas que han sido objeto de conversaciones, no afectan al tráfico en general, ni han traído la ruina de nadie, ni autorizan para publicarlas ni hablar de ellas en los periódicos, pues no han salido de los límites de sucesos comunes, que en todas partes se ven y se arreglan por convenios enteramente privados. Fuera feliz y excepcional la plaza de Santander, si todos sus individuos acertasen en todos sus cálculos y empresas, en todas les favoreciese la prosperidad y no tuviesen nunca el menor contratiempo! Desearíamos que el que comunicó las equivocadas noticias al *Monitor*, las rectificase por un acto de justicia y de imparcialidad, y por los perjuicios que pueden traer segun los términos en que aparecen redactadas.»

Conformes en un todo con nuestro apreciable colega, sentimos vivamente que un pe-

26 FOLLETIN.

DESCRIPCION É HISTORIA DEL IMPERIO DE MARRUECOS.

XIV.

En donde se prosigue el relato de las vicisitudes de muchas posesiones en la costa occidental de Africa.

Con la muerte del rey D. Sebastian, seguida poco despues de la del cardenal D. Enrique su tio, se reunió la corona de Portugal á la de Castilla en las sienes de Felipe II, incorporándose así á nuestras posesiones las plazas que los portugueses tenían en el continente africano, que eran Mazagan, Tánger y Ceuta. Toda España se conmovió y cubrió de luto y llanto con las nuevas de la pérdida del rey D. Sebastian, no habiendo familia noble que no tuviese que deplorar la sangre de algun deudo ó la esclavitud de algun pariente.

Tanto mientras ocupó el sôlo portugués el Rey cardenal, cuanto en los primeros tiempos despues de la batalla, no se trató mas en las dos cortes de Portugal y de Castilla, que de buscar medios para rescatar á cuantos cautivos fuese posible, y de aliviar la suerte de los demás. Los ochenta hidalgos de la casa del Rey D. Sebastian que quedaron despues del horror de la batalla y de los azares del cautiverio, fueron rescata-

dos por la crecida suma de 400,000 cruzados; y el Rey D. Felipe, para aliviar la suerte de tanto infeliz, y procurar la libertad de su embajador cerca de D. Sebastian, D. Luis de Silva, y de otros principales castellanos, envió un presente al xerife Ahmed en perlas y piedras preciosas que pasaba de cuatrocientos mil ducados, bizzaría que agradeció y tuvo en tanto el Emperador, que además de entregar el cadáver de D. Sebastian devolvió sin rescate al tierno duque de Barcelos, al embajador de Castilla y á otros principales caballeros. Es cierto que si la política de Felipe II no hubiera estado tan distraida en las cosas de Flandes, de Italia y de Alemania, y poco despues con las de Inglaterra, aprovechando la poderosa reunion las dos grandes fracciones de la Península, hubiera tomado señalada venganza de la muerte del Rey don Sebastian, y desquite de la sinrazon de la fortuna.

Pero las cosas se jugaron de otro modo, y siempre tomando plazo para las empresas de Africa, ensayando providencias insuficientes para refrenar y castigar la piratería marroquí y berberisca, y sin medios para acometer nada grande y decisivo que hiciese revivir la política bien atendida del Rey Don Fernando el católico, trascurrió sin efecto alguno el último tercio del siglo XVI. Todas las demostraciones del gobierno de Felipe II se redujeron á la presuncion de trocar por la fortaleza de Larache, situada en la entrada atlántica del Estrecho, la ciudadela de Mazagan. Es indudable que el cambio era muy ventajoso para toda España en aquellas circunstancias, pues si Mazagan era inoficioso supuesto el abandonado proyecto de dominar grandes estensiones de territorio en Africa, la posesion de Larache daba gran seguridad á nuestras costas y

navegacion, inquietadas y amenazadas siempre de los corsarios berberiscos y saletinos, y de los piratas holandeses, franceses ó ingleses que allí se abrigan. El xerife Ahmed, diestro y sagaz, aparentó como venir al principio en tal pensamiento; pero tanto en ello cuanto en otras propuestas que selhicieron por ingleses y portugueses, siempre eludió todo empeño, engañando á todos, y no mirando mas que á su particular provecho y al conato de sostenerse en el trono de Marruecos á todo trance. Es el caso que Felipe II tenia en España un inmediato pretendiente á aquellos Estados, llamado Muley Nacer, hermano de Ahmed. Si el Rey de España se hubiera propuesto, no teniendo sobresi otros proyectos de mas angustiosa premura, al darle la mano y ayuda poderosa á este alivio xerife, cosa es cierta que gran partido sacara de su agradecimiento quedando vencedor, ó de la division de los moros si la guerra civil tomaba raiz y empeño.

En vez de esto Felipe II se contentó con dejar en libertad al príncipe Nacer, quien desembarcando en Melilla é internándose en las sierras de Mexara, en donde casó con la hija de uno de aquellos poderosos xeqes, juntó gente bastante para poderse adelantar hácia Fez. Uno de los hijos de Ahmed salió contra el tio, á quien desbarató fácilmente por la mala calidad de la gente allegadiza que traia. Nacer se retiró con los desbandados de su ejército hácia la costa, desde donde volvió á poco á tentar fortuna, sabiendo que por desavenencias y descontento sobrevenido en el campo de su hermano y sobrino, habia quedado flaco en gente y dudoso en la fé. En esta segunda tentativa fué Nacer mas desgraciado que en la primera, pues además de ser desbaratado tambien, fué herido grave-

mente en una pierna, teniendo que esconderse entre las fragosidades de los montes cercanos á Fez, desde donde aquellos alarbes, temiendo ser castigados si le daban refugio, lo entregaron á los alcaides del Emperador y de su hijo, quienes lo mataron de dos golpes de azagaya, entrando despues su cadáver en Fez. El xerife Ahmed fué envenenado por uno de sus hijos, y con su muerte se encendió entre ellos una nueva guerra civil, fecunda en catástrofes y en lances prósperos y adversos para cada uno de los contendientes.

El mayor y mas querido de los hijos del difunto Emperador era Muley Xeqe, dotado de algunas buenas prendas, y que á pesar del voluble capricho de aquellas gentes, alcanzaba favorable popularidad entre ellas. Sin embargo de que la fortuna le sacó á buen puerto en varias asechanzas que le armaron sus enemigos, aun viviendo el padre, y muy particularmente sus hermanos *Abufers* y *Cidan*, siempre temió como varon prudente el quede nuevo se encendiera contra su persona y familia. Para dar ajuste á tales amagos concibió cuán importante le seria el contar con la hospitalidad y favor del Rey de España, que por entonces lo era don Felipe III. Para procurarse este apoyo en todo evento, puso los ojos en un genovés que residia por aquel tiempo en Marruecos, llamado Juanetin Mortara, hombre fiel al par que sagaz y ladino, y lo envió á Madrid en compañía de un alcaide y de Diego Marin, que habia sido hasta entonces el agente del Rey de España en aquellas partes, para que le solicitase su libre entrada en los dominios españoles cada y cuando le conviniese, y esto además de participarle á don Felipe III la buena nueva de una gran batalla ganada por Abaláh, hijo de Muley Xeqe, contra el Rey Cidan.

riódico de tanto crédito como lo es el *Monitor*, dé cabida en sus columnas á noticias de esta clase, sin tratar de depurar antes la verdad que en ellas se encierre.

Afortunadamente el comercio de Santander goza de un envidiable nombre en el mundo mercantil, y su buena fé es tan notoria que le coloca muy lejos de los tiros con que algunos quisieran herirle.

No hay plaza mercantil, no hay mercado donde no sucedan de vez en cuando algunos contratiempos, y por mas grande que sea la seguridad que tiene el comercio de Santander, no habia de verse completamente libre de ellos; además que los hechos á que se refiere el *Monitor*, hechos aislados y cuya reproducción no es muy probable, no han influido en nada en la marcha general del comercio de esta plaza.

Esperamos que el *Monitor* rectificará juicio tan equivocado.

El Sr. Gobernador de la provincia nos remitió ayer á las nueve y media de la mañana el siguiente telégram, recibido en la madrugada del mismo día:

Madrid 5.

«El general en jefe dice ayer á las seis de la tarde: He verificado un movimiento y acampado en las alturas de la Tondua, sobre el valle que precede al monte Negrón sin ser molestado por el enemigo; este ha retirado su campamento una legua del punto en que ayer le vi. Se han presentado 2,000 caballos y otros tantos infantes sin aproximarse. A media tarde se empeñó un combate de tiradores y su fuego fué acallado al anochecer, reforzando nuestras guerrillas y haciéndose algunos disparos de artillería. Nuestra pérdida el coronel Ulibarri, un oficial y 17 soldados heridos, y 5 de estos muertos. En el campamento del Serrallo no ocurre novedad.»

Hoy saldrá la fragata de vapor la *Cubana* para la isla de Cuba.—La correspondencia se admite hasta las doce de este día.

Creemos que nuestros lectores verán con gusto la siguiente carta que desde el campamento nos dirige uno de los oficiales del bravo batallón de Almansa.

«Sr. Director de *La Abeja Montañesa*.

Campamento del Otero 27 de Diciembre.

Mi querido amigo: He tenido muchas veces la pluma en la mano para escribir á Vd.; pero por una parte la fatiga y por otra el tener que verificarlo sobre las rodillas, me ha hecho ir dilatándolo. Estoy bueno, á pesar del cólera, de los moros y de los huracanes que convierten el campamento en inmensos lodazales que felizmente se secan al primer día de sol, que en este país es muy fuerte; así que los campos están de primavera. El terreno es quebradísimo, con grandes barrancos y espesísimos bosques de alcornoques, llenos de caza. El ejército está acampado, como si dijéramos desde el Alta hasta una legua mas allá, siempre cues-

ta arriba, ocupando el centro el Serrallo, edificio estrafalario de verdadero carácter árabe. La primera línea se apoya en cuatro fuertes paralelos á la Sierra de Bullones, que abrazan un frente como de otra legua escasa. El mes que llevamos aquí se ha empleado en hacer estas fortalezas provisionales y abrir caminos, incluso el de Tetuan, que está casi acabado en lo mas difícil, estendiéndose como unos nueve kilómetros hacia dicho punto. De proteger estos trabajos ha sido encargada mi división, que manda el general Prim; de modo que cuatro veces á la semana, lo primero que vemos despues del café es á los moros que con mucha sagacidad nos asestan sus espingardas desde sus posiciones, y la mayor parte de los días se pasa de simples tiros á un reñido combate, que nos sirve de merienda para regresar de noche al campamento, comer el arroz de la patria y dar parte de las bajas de hombres y municiones, preparándonos para volver el día siguiente á la misma función, ó á trabajos de carga y descarga en los muelles. En todos estos combates han probado los moros las bayonetas de mi batallón, costándoles la prueba muchos muertos y heridos. Otros días tenemos que tomar las armas para ir á apoyar á algún cuerpo de ejército que se ve atacado.

El campamento es una gran ciudad, sin parecersele en nada; mas bien tiene el aspecto de una feria: á un simple toque de tambor ó corneta cargan los habitantes con sus casas, vituallas, equipajes, armas, municiones y ganados, sin que para esta operación se necesite mas de media hora. Fuera de la racion del gobierno que es buena, apenas se encuentra otra cosa en los dos locales que llaman fondas, una de ellas estranjera, cuyos dueños parecen mas bien espías que otra cosa. Las tardes buenas suelen venir de paseo las señoras de Ceuta; por lo demás, solo se ven discutir entre las tiendas brigaderos, feas cantineras de superior calidad, armadas de puñales y pistola, y las fatídicas camillas de los mártires de lapatria, desgraciados á quienes aguarda uno de los muchos hospitales que se han improvisado durante la campaña y que sin embargo reúnen todas las comodidades que pueden apetecerse en estas circunstancias.

He asistido con mi batallón á siete acciones generales, unas en apoyo y otras en primera línea, y en todas se conoce aumento de brío é instruccion en el ejército: los moros por su parte hacen lo que pueden, pero pronto se convencerán de que no pueden nada, pues como ya sabemos que la bayoneta y granadas no les gustan, les propinamos racion doble; son sin embargo valientes y buenos tiradores: con sus trajes blancos se me figuran fantasmas y siempre que los veo me causan la misma sorpresa que la primera vez: generalmente andan despacio, desconfiando de todo, y cuando corren, lo hacen con suma ligereza, lo mismo que la caballería, aun en los terrenos mas difíciles; Esta va armada de largas espingardas y un yatagán para combatir se lanzan á la carrera, soltando la brida á los caballos mientras disparan, volviéndose por la derecha para cargar, á la vez que otros ocupan su puesto.

Las bajas que el ejército ha sufrido, son las regulares en esta clase de lucha; el cólera y los enemigos han apretado bastante algunos días, pero ya el indiferentismo lo domina todo. La noche de Navidad fué tan animada como en cualquier pueblo de la Península; tan solo el recuerdo de la familia y los amigos daba algunas veces gravedad á los semblantes.

El amanecer del día 25 fué terrible: gruesas nubes, viento fuerte de cara, y el cólera y los moros atacando mas fuerte que nunca; estos últimos mordieron bien pronto la tierra, rechazados por el cuerpo del general Ros de Olano, cuyas bayonetas quedaron teñidas en la sangre de los lijos de Mahoma: á las cuatro de la tarde todo habia terminado.

Esperamos muy pronto movernos en direccion de Tetuan, para lo que se aguardan algunos batallones. En el llano y casi á la vista está Muley-Abbas con el grueso de su ejército; es posible que muy pronto se libere una batalla decisiva que deseamos ardientemente,

mió, y le he mandado que resida cerca de vuestra persona. Recibiré particular gusto en que le honreis y favorezcáis en todo como lo habeis hecho hasta aquí. Honrado y alabado seas entre los moros. Dios os guarde y dé la prosperidad que mas os conviene.

«De Aranjuez á 24 de Abril de 1608.» Es el caso, que como la toma de la fortaleza de Larache ocupaba tanto por aquel tiempo los intentos del gobierno español, y Mortara estaba bien informado de todo, fué preciso que este hiciese entender al duque de Medina, que mandaba entonces la costa de Andalucía, el que suspendiese toda demostración contra Larache, para no despertar la desconfianza del marroquí, esperando mejor ocasion y coyuntura, que no podría menos de ofrecerse, atendido el sego que tomaban las cosas de Africa.

Con la vuelta de Mortara á Fez se alegró mucho el xerife por las lisonjeras palabras y recuerdos que le traía en su provecho del Rey de España; pero conociendo por las razones de Juanetin que siempre se pensaba en la de Larache, le dió á entender que esto era imposible, pues antes queria sufrir todo fracaso y resarcir los desmanes de la fortuna con solo las fuerzas de los moros, que poner en manos de cristianos joya que tanto codiciaban. El genovés volvió á asegurar al xerife del desinterés de las promesas que le hacia, tranquilizándole algun tanto; pero al propio tiempo avisó al de Medina que la fortaleza de Larache estaba totalmente desmantelada y desguarnecida, pudiendo ser entrada fácilmente. El duque con tal noticia mandó aprestar gruesa armada para la empresa; pero no se hizo tan secretamente que no se trasluciese el objeto, noticiándose todo algun morisco al xerife. Es

te, soberbio y enfurecido, amenazó con la cabeza al Mortara, y le manifestó que para desbaratar la proyectada invasion, y castigar cualquier amago, iba á meter en Larache cuatro mil arcabuceros, que era lo mejor de sus tropas. Sin turbarse el genovés respondió que tales noticias eran todas engañosas; que respondia con su cuello de la falsedad de ellas, y que en cuanto al envío de los cuatro mil hombres, que mirase bien lo que determinaba, pues metiéndolos donde ninguna falta hacian, enlaquecia su ejército de tal suerte, que con facilidad podia ser derrotado por las fuerzas de Cidan, que era el verdadero enemigo poderoso y temible.

En fin, tales y tantas cosas supo decir, que convencido el xerife, ó mas bien sacrificando á un temor cercano sospechas y recelos menos poderosos, y no pensando que por motivo alguno sacrificase nadie su cabeza, demostró aquietarse, y retuvo en sus inmediaciones los cuatro mil arcabuceros, aunque mirando siempre de reojo á Juanetin. Este no se descuidó en dar aviso al de Medina de que los intentos de la armada estaban descubiertos, y de cuánto peligro seria el que encontrasen á Larache tan respetablemente defendida; pero repitieron el genovés los avisos de que la fortaleza quedaba sin defensa, y extendido esto por el marqués de Santa Cruz, que era quien mandaba la armada, y á cuyas manos por órden del duque iban todos los correos despachados por Mortara, enderezó de nuevo para Larache, á cuyas aguas llegó á 6 de Setiembre de 1608. Fácilmente hubiera entrado en la plaza el marqués; pero ya fuera que temiese encontrarse dentro con el golpe de los cuatro mil arcabuceros, ya no quisiese hacer perder la vida al confi-

do enemigo en mayor número y mejor pertrechado no podrían detener hoy en su marcha á los cuarenta mil españoles que forman el ejército; lo mas que podrá conseguir Muley-Abbas será detenernos un par de días.

Detalles de las acciones no podré dar á V. porque ni aun aquí se conoce, y son mas á propósito para contarse en la chimenea y al calor de la lumbre; solo diré que nuestra infantería se rie ya de los moros y la sangre vertida por sus hermanos les irrita mas cada día.

Concluyo pues diciendo á V., para que se sepa en esa, que todos los individuos de este batallón no olvidan un momento á Santander que tanto los distinguió, y que están reuniendo una coleccion de armas y trajes morunos, para regalar á ese ayuntamiento como muestra de la buena memoria que de esa poblacion guardamos todos.

Del segundo período de la campaña daré mas detalles.—De V. afectísimo amigo,

S.

SECCION DE NOTICIAS.

NACIONALES.

El día 4 fueron revistadas por el excelentísimo señor director general de administracion militar las dos compañías de obreros, mandadas crear últimamente con destino al ejército de Africa. Satisfecho debió quedar S. E. del celo y actividad con que sus subordinados han coadyuvado á su pronta formacion y equipo, secundando de esta suerte sus acertadas disposiciones y las del ministerio de la Guerra. El personal de dichas compañías es brillante y no dudamos que darán tan buenos resultados en beneficio del ejército, como los está dando la que desde el principio de la campaña se encuentra en Ceuta. Acto seguido, pasaron revista de comisario en presencia del digno intendente de ejército y de este distrito el Excmo. señor marqués de Nevares, marchando inmediatamente á su alojamiento, de donde saldrán para su destino en la presente semana.

Por despachos particulares se sabe que están heridos de resultas de la accion del día 10, los comandantes de los dos escuadrones de Húsares. Igualmente lo está, aunque de ninguna gravedad, un comandante de Ingenieros que sirve á las inmediatas órdenes del general en jefe.

El 4 llegó el vapor *Barcelona* á Cádiz con heridos de la accion del Castillejo.

El mismo día entró el *Marqués de la Victoria* en Algeciras con un batallón de Iberia y tres compañías de Africa. Estas van á dar la guarnicion en reemplazo del provincial de Málaga.

Todavía no ha acabado de embarcarse el tren de sitio; pero la mayor parte debe hallarse en su destino.

El 24 llegaron á Algeciras, hermanas de la Caridad y 200 camas. Un nuevo hospital á cargo de aquellas debe establecerse en San Roque.

Son ya de mucha importancia los efectos estraidos del *Genova*: entre ellos se han sacado últimamente 23 cajones de fusiles rayados y varios bultos de tiendas.

A Málaga ha debido llegar el día 4 el vapor *Madrid* con varios oficiales y 235 individuos de tropa. Seguirá á Cádiz con artilleros.

Escriben de Valencia con fecha 31 de Diciembre, que la sequía que se sufre allí es espantosa. Mala siembra en el secano y ninguna plantacion de viña. Los estensos frios de primeros y hasta mediados de

mes, han helado las yerbas de los campos, lo mismo que la mayor parte de la flor de los algarrobos. Los naranjales tambien han sufrido mucho. Añaden que hacia seis dias se sufría un calor impropio de la estación; el día 30 y el 31 el termómetro habia subido á los diez y ocho grados. Reinaban bastantes enfermedades. En el convento de la Magdalena de aquella capital se están haciendo importantes obras de reparación, bajo la direccion del padre Roda, para constituir allí un colegio de misioneros. Dichas obras las costea el reverendo arzobispo de la diócesis.

El órden que llevaba nuestra escuadra al ir á bombardear los fuertes de la ria de Tetuan era el siguiente: El navío iba remolcado por el vapor *Isabel II*, la corbeta *Villa de Bilbao* por el vapor *Colon*, seguía el vapor *Vasco Nuñez* con la insignia del general, luego las fragatas *Princesa de Asturias* y *Blanca* y demás buques de la escuadra.

Los Castillejos están inmediatos á la costa, y distan unos cinco cuartos de legua del fuerte *Principe Alfonso*, levantado en la extrema izquierda del campamento del Serrallo. Antiguamente existieron en ese punto algunas defensas de moros, construidas sin duda con el objeto de guardar la costa, y de aquí el nombre de *Castillejos*. En el día solo se ven las paredes de dos edificios destechados y las ruinas de una torre que ha debido servir de atalaya.

La distancia de los Castillejos á Tetuan es de seis leguas. Este espacio no ha sido todavía completamente explorado en todos sus detalles científicos, aunque se sabe que no existe camino de ruedas y que el terreno está cortado en algunos trechos por barrancos que las vertientes de las montañas inmediatas han formado en sus desagües al mar.

Entre los muchos detalles que se han recibido de la accion del 25 figura uno en que la caballería hizo un papel muy brillante. Tomó de tal modo las disposiciones para dar una carga á los moros, á pesar de hallarse á larga distancia de ellos, que logró, con un babil y rápido movimiento, cortar un peloton de 60 á 80 moros que fueron pasados á cuchillo, y por un accidente imprevisto no cortó á mucho mayor número de ellos.

Cartas de Ceuta alaban la serenidad y el valor de que dió muestras en la accion del 9 del pasado, el bravo capitán de la tercera del segundo batallón de Castilla, D. Benito Garcia Guerra, quien con solos 50 hombres contruvo los furiosos impetus del enemigo, que en número muy superior intentó atacarle, aunque le costó perder mas de la mitad de la fuerza que mandaba. Por tan brillante hecho de armas, parece haberse propuesto para cruz laureala de San Fernando.

El día 29 salieron de Cádiz para Ceuta, restablidos de sus enfermedades y heridas, unos ochenta soldados del ejército de Africa.

Traíamos á continuacion algunos párrafos de una carta escrita por un comandante graduado, capitán del batallón de cazadores de Mérida á un hermano suyo en los que con grafica sencillez se refiere la manera cómo celebraron nuestras tropas la victoria alcanzada el día 24. «Anoche, diez, celebramos lo bueno de la jornada cenando reunidos todos los oficiales del batallón; pasamos un rato bueno hasta las diez, y la parte comíbr se desempeñó con una ensalada cocida de caldo, una pepitoria de pavo, pescadito mero, sopa de almendra y dulces, nueces, castañas, etc., etc. Te extrañará tanta cosa; pero te diré que se encargó al capellan y al músico mayor para que lo trajesen de Ceuta. Cada uno tuvo que llevar el cubierto, vaso, pan y asiento, como plato, cazuela ó algo donde servirse, pues allí todo se pre-entaba por mayor.

dente genovés, ó ya se mirase obligado á dejar la costa por lo tempestuoso del tiempo y lo alborotado del mar, ello es que recogiendo la gente que habia soltado en la playa, se hizo á la vela, dejándolo la empresa por entonces.

El xerife, teniendo noticia del caso, y ofendido altamente de aquellas demostraciones, mandó meter en una mazmorra á Juanetin, confiscarle todos sus bienes, aguardando á asegurarse de todos sus enemigos para cortarle la cabeza. Pero las cosas sucedieron muy al revés de lo que pensaba, pues su hijo Abdaláh, siendo derrotado por su tío el Rey Cidan cerca del rio Buregreb en Enero de 1609, puso en contingencia tal suceso el trono y la caida de su padre, y el porvenir suyo. El xerife tuvo que huir, encerrándose en Larache con la Reina, su madre, sus mujeres, hijos y riquezas, acompañándole tambien su hermano Abufers, con él reconciliado.

A poco llegó tambien allí el hijo Abdaláh, fugitivo y roto, y entonces no hubo mas remedio que volver los ojos á Mortara, que se encontraba encerrado en una de aquellas fortalezas. El príncipe Abdaláh fué el encargado de desenojarle y de reclamar sus buenos oficios, logrando ambas cosas con harta facilidad, como tan conformes á los designios del prisionero. Resulto el xerife á pasar del Africa á España, encargó á sus dos hijos Abdaláh y Yahia y á su hermano Abufers que mantuviesen su voz como mejor pudiesen en aquellos paises; y estos inmediatamente tomaron el camino del rio Butahu y de las asperezas en donde toma nacimiento, no lejos de Fez, para ir de mantenerse y esperar mejor fortuna.

(Se continuará.)

«Con respecto á las raciones, te diré que son tan buenas y abundantes, que el soldado no sabe qué hacer con el sobrante, y lo vende. Les dan café y su galleta fina por la mañana, vino diario y todo lo demás; hasta latas francesas con carne y patatas; en una palabra, con respecto á alimentación están mejor que lo estuvieran acuartelados y con buen rancho.»

El día 15 y en el sitio que mas empeñado estaba el combate en el Boquete Anghera se presentó el Sr. D. Vicente Seijas, comandante de la goleta de guerra Santa Rosalia, acompañado de los señores oficiales que estaban de servicio y del médico cirujano de la misma, los cuales animados de un sentimiento noble y generoso, se lanzaron en medio de los combatientes y ya que con las armas no pudieron socorrer á sus hermanos, se dedicaron á auxiliar los heridos, practicando con este motivo el entendido facultativo curas acertadísimas y operaciones difíciles, en la extracción de proyectiles.

El afán con que de algun tiempo á esta parte se trabaja en las islas Canarias por aclimatar el tabaco de semilla cubana, va dando los mejores resultados, aunque todavía no pasan de ensayos los hechos en su cultivo. Parece que las muestras recogidas no ceden en aroma y suavidad á los de la Vuelta de Abajo, si bien los que todavía están recientes necesitaban algun tiempo para poderse utilizar con las mismas ventajas.

El día 29 empezó en Barcelona el alistamiento voluntario de las cuatro compañías que se forman en aquella capital con destino á Africa.

En el hospital del Puerto de Santa María está ya listo uno de los grandes salones con 320 camas perfecta y cómodamente colocadas. Se están concluyendo los otros, y segun un corresponsal, va á ser un hospital modelo. De la misma población, que es una de las que mas se distinguen por su entusiasmo en favor de la guerra, dicen que han marchado á alistarse muchos de los hijos de las primeras familias y se están desocupando las mejores bodegas para convertirlas, á costa de sus dueños, en hospitales.

La acción del 25 fué segun dice una carta del campamento, mas que batalla sangrienta, una batida de tigres y panteras que acosados por todas partes apenas tuvieron tiempo de hacer algunos disparos, que nos causaron insignificantes pérdidas.

Un grupo de 40 moros fué certado, y todos quedaron muertos en el acto, sin que sus compañeros pudieran llevarse los cadáveres. El batallon cazadores de Barcelona arrolló una masa de 300 moros, causándoles grandes bajas. Tambien el regimiento de Albuera dió soberbias cargas á la bayoneta, que destruyeron otro grupo de mas de 600 infantes, escapando los que pudieron y arrojándose al mar, concluyéndose la jornada junto á los Castillejos, lanzándose el resto al riachuelo inmediato, donde perecieron hasta 95, sin servirles las cuerdas que habian dejado colocadas para vadearlo por la confusion en que buian.

El vapor Duero trajo el dia 30, solo para Málaga, 1,328 cartas procedentes del campamento y el dia 31 la estafeta 3,043.

La Hoja suelta de Algeciras dice sobre los buques apresados con contrabando de guerra por nuestros cruceros.

«Ha sido apresado un vapor mercante con bandera inglesa, y un falucho de la misma nacion que remolcaba el primero con 14,000 bayonetas para espingardas, bombas, balas y granadas, y el segundo con miles de cajas de conservas de todas clases, cuya carga pretendia desembarcar en el litoral africano. Fueron conducidos á Ceuta, habiéndose ya distribuido á nuestros bizarros soldados la mayor parte de las carnes y demás efectos de boca que contenian dichas cajas. Esta tarde ha llegado á este puerto una balandra inglesa, tambien apresada, y que llevaba á Tángier café, té, azúcar, manteca, conservas y otros efectos alimenticios. No quiso presentar sus papeles, contestando el capitán, que está preso, del modo mas insultante, que iba á Tángier á socorrer á los moros, que tenian hambre.»

Ha llegado á Málaga una descomunal espingarda que uno de nuestros generales ha enviado en prueba de amistad y buena memoria á un sugeto distinguido de aquella ciudad. Es de un largo desmesurado, y casi imposible que pueda hacerse con ella puntería, á no apoyar contra un objeto cualquiera. Ofrece la novedad de tener bayoneta. Es pequeña y groseramente hecha y para sujetarla á la boca del cañon tiene en el cubillo un agujero y por él se introduce un tornillo; pero no le da apenas seguridad. La tal arma con la bayoneta bien puede usarse á estilo de pica de nuestras plazas de toros.

ESTRANJERAS.

El conde de Cavour, nombrado ya primer plenipotenciario del Piemonte en el Congreso de Paris, debia salir el 12 de enero para la capital de Francia antes de ser conocido el aplazamiento de la reinion del Congreso. Ha tenido largas conferencias con el Rey, y se cree le acompañe á Paris para ayudarle en sus gestiones á favor de Italia, Ridolfi, ministro de Toscana, y Minghetti, vice presidente de la asamblea de la Romaña,

La causa de no haberse realizado la entablada negociacion entre el gobierno ruso y la casa de Rothschild, para la compra del ferrocarril de San Petersburgo á Moscow, ha sido, que elevándose los gastos de construcción del camino á 120.000,000 de rublos, la casa Rothschild no ha ofrecido mas que 75.000,000; tendria, pues, que perder 45.000,000 el gobierno. Se cree, sin embargo, acabará por aceptar la proposicion del opulento banquero.

La compañía de omnibus de Lóndres ha tenido un rendimiento por el primer semestre del último año de 298,218 libras esterlinas.

VARIEDADES.

TEATRO.

Despues de El diablo en el poder y Mis dos mujeres regularmente cantadas el sábado y el domingo, la indisposicion de la Sra. Isturiz ha transformado el plan de las funciones de toda la semana; y como no hay una zarzuela de alguna importancia en que esta actriz no tome parte, sobreel trastorno de las representaciones, la empresa ha tenido que administrarnos suplementos tan soporíferos como El Valle de Andorra en la noche del martes, tan mal cantado como siempre y peor dispuesta que nunca.

Fábula llama su autor á lo que con el nombre de Un zapatero se puso el jueves en escena por primera vez en este teatro. La fácil y á veces chusea versificación de las primeras escenas y las en que la señorita Montañés tomó parte con su papel admirablemente interpretado de colegiala, hicieron soportable lo absurdo y pesado de su argumento que ni para fábula se presta, careciendo al fin de toda moral filosófica, que es lo que las caracteriza.

La Empresa, se guardará muy bien (sino quiere oír una tormenta en el teatro) de volver á dar Un cocinero, de la manera que le dió en la misma noche del jueves. Pase lo consiguiente á la ronquera del señor Montañés, cuya indulgencia se solicitó de antemano; pero los restantes abusos cometidos en la pieza, son ya por su repeticion una burla hartó pesada, para un público tan sensato como el de este pueblo.

Buenas noches señor don Simon, fué la tercer pieza que con las anteriores formó la funcion del jueves. El Sr. Pló hizo el gasto. El Sr. Montañés, tanto en esta pieza como en Un zapatero estuvo con mucha propiedad, á pesar de lo cual no extrañará que digamos que en las mismas nos gustó mucho mas su graciosa niña; quien si continúa aplicándose como hasta aquí recogerá en el la escena gloriosas recompensas.

A la Sra. Sarabia la recomendamos mas conciencia en el cumplimiento de su deber: ella sabe porqué.

Restablecida apenas la Sra. Isturiz, queda anunciado El Dominó azul.

De intento hemos sido tan compendiosos en la revista de esta semana, porque el tiempo y el espacio que nos restan se los debemos, á fuer de galantes, á la Gaceta Artística, periódico semanal de la corte, por una menzion que de nosotros hace en su número 4, correspondiente al 29 de Diciembre último, número que ha llegado á nuestras manos casi en el instante de escribir estas líneas, lo cual habrá de obligarnos á ser en ellas menos prolijo de lo que deseáramos.

En una de nuestras últimas revistas de Teatro, en la de 17 del próximo pasado, por mas señas, como por incidente, por mera digresion, lamentándonos de la suerte de nuestros teatros de provincias nos servimos de algunas frases que, efectivamente, no eran el mejor panegírico de la Empresa del coliseo de Jovellanos de Madrid, por mas que nosotros las considerásemos muy por debajo de lo que en conciencia debiera decirse, si los intereses de los empresarios de provincia merecen la atención de que alguna pluma, siquiera sea tan torpe como la nuestra, se tome el trabajo de salir en su defensa en las columnas de un periódico, lo cual no pondrá ni siquiera en tela de juicio La Gaceta Artística, al menos que no sea tan susceptible como el empresario de Jovellanos... Sea como quiera, el periódico aludido copia el párrafo del nuestro integro, (mas algunas erratas que añade de su redaccion,) y aplicándosele enterito al señor Salas, á quien dice que no conoce personalmente, se constituye en su paladín; y para mejor éxito, despues de calificarnos de hartó crueles en la censura de los negocios de aquel empresario, estampa con todos sus pelos y señales los pormenores del último contrato con la empresa de Santander, pormenores que solamente pueden habérselos dado ó el Sr. Salas, ó el Sr. Cortabitarte, ó el Sr. Pastor, precisamente las tres personas con quienes, dice, no le ligan relaciones de ninguna especie... ¿saberlo la Gaceta por arte de hechicería, lo que es no probable, ó haber asistido al contrato entre los Sres. Salas, Pastor y Cortabitarte, lo que no es lógico porque no conoce á Cortabitarte, ni á Pastor, ni á Salas... ó haberse informado de otra persona que sin ser ninguna de las mencionadas, asistiera á la ceremonia, lo cual tampoco es creible porque la empresa de Jovellanos no gasta en estos casos mas concurrencia que la precisa... Pero dejando por un lado este contrasentido que hallamos, con sorpresa, en el sensato periódico citado, veamos entretanto lo que de la lectura de sus comentarios á nuestro párrafo, deducimos de mayor calibre para ser la base de nuestra contestacion. Desde luego su estilo templado y deferente para con nosotros; esto se lo agradecemos de veras y procuraremos corresponder dignamente á él.

Segundo, que nuestras palabras han sufrido por los

interesados de allende el Guadarrama, un estilon de que no son capaces, por mas vueltas que se las dé, como v. gr. hasta el tráfico de carne humana, punto álfenal no comprendemos cómo hayan podido alcanzar sin descomponerse, ó al menos sin perder el sentido que de aquí sacaron.

Tercero: que la Gaceta artística se enreda en el estrecho círculo de Salas, Pastor y Cortabitarte, siendo así que nosotros no precisáramos tanto la cuestion, ni para espresarnos de la manera que lo hicimos nos acordamos para nada de la cesion del señor Salas para este teatro, del Sr. Cortabitarte, cesion cuyos términos podrán haber sido como lo refiere aquel semanario; pero que desde luego nada nos importan en el asunto de que se trata.

Por último, que la Gaceta, defendiendo al Sr. Salas de la manera que le ha defendido, le deja tan en descubierto como estaba, y á nuestras palabras con el valor que tenian al principio, supuesto que no se ha demostrado lo que al empresario de Jovellanos convenia, lo cual es precisamente lo que dejaría sin valor á nuestra palabras...

Por todo lo cual y para satisfacción de la Gaceta, vamos á esplicarle la verdadera intencion del párrafo que tan inconveniente le ha parecido, no menos que al Sr. Salas, de lo que ya, entre paréntesis, teniamos noticias semi-oficiales...

Hemos llamado al Sr. Salas (advertírase que cuando hablamos de este nos referimos á la empresa de Jovellanos) acaparador de cantantes, no por lo que pudiera haber hecho con el Sr. Cortabitarte últimamente, sino por lo que es fama que suele hacer con frecuencia con otros artistas para diferentes teatros de España. Rara es la empresa de provincia que al necesitar un cantante, sobre todo, tenor, y de algun nombre, no tenga que apelar á Jovellanos en su demanda por hallarse contratado para este teatro... por mas que nadie le haya oido cantar en él. Ciertamente es que esta circunstancia mirada de buena fé hablaria mucho en pró de la filantropía del Sr. Salas, y que lejos de prestarse á duros cargos sobre él, era digna de todo elogio, en particular de los artistas contratados; pero si es cierto como asegura en que las escrituras de estas contratas hay siempre una cláusula á cuyo asentimiento se compromete el contratado á ir al teatro de provincias á que el contratante le envíe, ya ve la Gaceta que la empresa de Jovellanos se provee de mas de lo necesario para sus compromisos de Madrid, y en sus cesiones hay algo mas que el deseo de servir á las empresas de provincias y mucha esposicion á que de ellas se dejen oír quejas por el estilo de la nuestra.

Abundando, pues, en la idea de que en Madrid se contratau tenores para recontratar en provincias, no extrañará la Gaceta artística que llamemos acaparador al primer contratante de ellos, ni que á estos, vista la ciega sumision con que tienen que prestarse á la obediencia del primero, los encontremos en algo semejantes á los consabidos ciudadanos que durante su mision penosa, gana el amo lo que ellos sudan.

Por lo demás, ya nos hará la Gaceta la justicia de creer que nosotros distinguimos de colores hasta el punto de no confundir las razas y las leyes de dos países tan distintos como España y el Norte de América; y con esto tiene bastante tambien para conocer que nuestro similitud se referia á la forma simplemente y en manera alguna al fondo de las contratas.

Y por si aun en esto solo se encuentra odioso nuestro similitud, observaremos que no hemos hallado otro mas noble que citar, porque nunca hemos visto arrendar y subarrendar el mérito de un artista como ahora, pero hasta el extremo, y este en otro punto de contacto mas, de que el arrendado no pueda cobrar su sueldo sino de mano del primer arrendador en su lugar que le cobra directamente del arrendatario...

Concedáanos nuestro colega de Madrid, que si esto no es tráfico de carne humana (cosa que jamás pensamos), puede muy bien llamarse tráfico de cantantes, es decir, el contratista no quiere para nada al hombre, subarriendo solamente al tenor; pero como estas dos entidades no pueden andar separadas dos dedos la una de la otra, resulta que donde vaya el arte tiene que ir la materia, y que mientras dure el tiempo de la contrata... peor es maneallo, porque de deducion en deducion, sabe Dios á dónde iríamos á parar.

Demostrado ya, á nuestro modo de ver, que el citado párrafo está en su lugar, solo nos resta decir, aunque bien claro está, por qué con semejantes negocios... ó contratas... ó lo que ustedes quieran, nuestros teatros se perjudican... y por qué nosotros iniciamos esta cuestion.

Con sueldos como los que ganan los actores cedidos por el Sr. Salas, las empresas de provincias no pueden cumplir sus compromisos con el público, porque los tales actores están muy por debajo en mérito artístico, de su retribucion nominal (para ellos, pero real y efectiva para el cedente). El público á su vez quiere actores que valgan lo que por oírlos paga; y con su exigencia se dirige á la empresa que se los presenta. Esta le dice que no puede apenas satisfacer las condiciones del cedente y que hartos sacrificios le cuesta el cumplir como cumple, es decir, peor de lo que debe. Y el teatro, entre tanto, anda como Dios quiere, y todos perdemos, menos el que gana con las pérdidas de todos.

Vea la Gaceta Artística si en estas rápidas líneas halla disculpa bastante para el párrafo que tanto le ha chocado, y si tenemos razon al decir que no ha comprendido la verdadera intencion con que le escribimos.

PARADES.

FERRO-CARRIL DE ISABEL II.
91 kilómetros de explotacion.
36 IDEM DE CARRETERA.
Productos desde el 21 de Diciembre hasta 31 del mismo.
Viajeros. 4,586. 20,359 71 Rs. vn. 211,384 28
Mercancías. . . 190,824 57 }
Id. por acarretos. 29,797 54
Total producto. 241,181 82
Santander 5 de Enero de 1860.—El Director Gerente, Indalecio Sanchez de Porrúa.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Simeon, de 47 ts., cap. D. J. Fano. de Bayoaa, San Sebastian y Bilbao con 8 cajas juguetes á D. J. R. de la Revilla y hermano: 2 bultos droguería á don T. Taylor: 1 caja quincalla á los Sres. Hijos de Martinez: 30 id. queso á los Sres. hijo y sobrino de Odriozola: 1 bulto cognac á D. A. Perez: 1 caja tejidos á don D. Somoza: 1 id. id. á D. J. J. Trio: 4 bultos maquinaria y otros á los Sres. Doriga, Campo y compañía: 2 cajas hilo y mercería á D. M. Cabrero y compañía: 2 id. sombreros á D. J. Massol: 9 bultos queso á los Sres. Ramondrie y Nuñez; 3 id. cristalería á los Sres. Matossi y compañía; 2 id. quincalla á D. A. Muller: 14 bultos plantas de árboles á los Sres. Gallo hermanos: 6 id. id. id. á D. F. Quevedo: 1 id. papel á D. J. J. del Castillo: 8 id. dinero y otros efectos á D. E. Andrade: 4 id. cristalería á D. S. A. de Lera: y otros á varios.
Corbeta Doña Sol, de 260 ts., cap. D. F. Andraca, de Cádiz con 6,000 qts. sal para la Hacienda.
Pailebot Luisa, de 26 ts., cap. D. D. Suarez, de Gijon con 1,000 qts. carbon de piedra y 21 cajas cristalería á la órden.
Bergantin Angelita, de 196 ts. cap. D. S. Rebin, de Liverpool, de arribada para Barcelona y Tarragona.
Bergantin-goleta Crescenciana, de 104 ts., cap. D. Y. Lavin, de Cienfuegos con 17 bultos aguardiente y otros á D. F. Alday: 1 caja dulce á los Sres. Perez y Garcia: 306 piezas caoba y otros efectos.

DES PACHADOS.

Vapor Cubana, de 472 ts., cap. D. A. Pradera, para la Habana con 2,000 sacos harina, 174 id. arroz y garbanzos y otros efectos.
Lugre francés Louise, de 100 ts., cap. Mr. Petit, para Newport, con 2,000 qts. mineral de hierro.
Bergantin-goleta id. Saint Pierre, de 125 ts., cap. Mr. Seveno, para id. con 2,000 qts. mineral de hierro.

A LA CARGA PARA AMÉRICA.

Corbeta Isabelita, de 214 ts., cap. D. R. Aguirre, para la Habana.
Bergantin Jóven Celia, de 158 ts., cap. D. C. Schuld, para la Habana.
Fragata Nueva Buena Ventura, de 313 ts., D. A. Roiz, para la Habana.
Corbeta Dos Amigos, de 213 ts., cap. D. J. Isasi, para la Habana.

A LA CARGA PARA EL REINO.

Bergantin-goleta Juanita, de 122 ts., cap. D. A. Gastañaga, para Sevilla.
Goleta Jóven Valentin, de 23 ts., cap. D. A. Rios, para San Vicente.
Bergantin-goleta Remedios, de 143 ts., cap. D. A. Lleret, para Cádiz.
Quechemarin María Josefa, de 36 ts., cap. D. M. Camaño, para la Coruña.
Quechemarin Mi Sobrina, de 35 ts., cap. D. J. A. Meave, para San Sebastian.
Quechemarin Dolores, de 19 ts., cap. D. J. Ferreira, para San Sebastian.
Bergantin Malgenio, de 181 ts., cap. D. R. Diaz Porrúa, para Cádiz.
Bergantin-goleta María Josefa, de 64 ts., cap. D. M. Margolles, para Cádiz.
Goleta San Miguel, de 89 ts., cap. D. N. Sagarraga, para Sevilla.
Corbeta Salamantina, de 403 ts., cap. D. M. Señoras, para Cádiz.
Bergantin Fortuna, de 110 ts., cap. D. D. Acevedo para Cádiz.

Por lo no firmado, N. MAZON.

CAMBIOS del dia 5.

París. á 8 div. 5-32.
Burdos, á 60 div. 5-30 1/2.
Madrid, á 8 div. 5-8 daño.
Barcelona, á 3 meses fecha 2 1/4 id.
Málaga, á 8 div. 3 1/4 id.
Cádiz, á 8 div. 1 1/8 id.
Coruña, al 18. 21 y 28 del corriente, 1 1/4 id.
Valladolid, á 8 div. 5/8 id.
Acciones del Banco, 141 por 100.

GOBIERNO DE PROVINCIA.

Seccion de Fomento.—Comercio.

BOLETIN OFICIAL.

Cotizacion del dia 5 de Enero.

BOLSA DE MADRID.

3 por 100. 43, 50 y 45.
Diferido.

BOLSA DE PARIS.

Franceses.
3 por 100. 68, 20.
4 1/2 96.
Españoles.
3 por 100 interior. 43 3/8.
Id. exterior.
Diferido. 32 7/8
Amortizable

LONDRES.

Consolidado.. . . . 95 3/8 á 3/4.

Editor responsable, D. Nicolás Mazon.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza.—Isabel II, 5, principal.

SECCION DE ANUNCIOS.

CAJA DE AHORROS SOBRE EL 3 POR 100 ESPAÑOL.

EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS,

COMPANIA ESPAÑOLA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA, autorizada por real orden de 25 noviembre 1857, PREVIA CONSULTA DEL CONSEJO REAL, bajo la inspeccion y proteccion del Gobierno de S. M.

FORMACION de capitales, DOTES Y RENTAS vitalicias. REDENCION de SERVICIO militar.

Capital de garantía administrativa: 32.000.000 de reales vn.

CAPITAL SUSCRITO.	NÚMERO DE SUSCRICIONES.	TÍTULOS COMPRADOS.
Rvn. 226.312.283.	44.290.	Rvn. 97.668.000.

De todas las combinaciones referentes á los seguros mútuos sobre la vida, la Direccion de El Porvenir de las Familias ha adoptado solo la de Supervivencia de Capital y la de Rentas Vitalicias, en las que se admiten todas las combinaciones posibles de seguros en caso de vida.

1.º La asociacion general de supervivencia, tiene por objeto facilitar á todo suscriptor, mediante una entrega única ó entregas anuales, un capital tanto mas importante cuanto la suscripcion tiene mayor duracion. Conviene, por consiguiente, á todo individuo que preve puede necesitar para una época cualquiera un capital, sea para satisfacer una deuda, dotar, educar ó librar del servicio militar á sus hijos, para recompensar antiguos y fieles servidores ó para ser útil á pers. nas dignas de intereses y de proteccion; en fin, es una verdadera Caja de ahorros para todas las clases de la sociedad.

Esta asociacion pre-enta á cada sobreviviente la seguridad de recibir su capital con los intereses capitalizados, considerablemente aumentados por las caducidades y mortalidad, y la posibilidad, segun la duracion del empeño y la edad de los asegurados, de conseguir resultados extraordinarios.

2.º La asociacion general de rentas vitalicias tiene por objeto crear en beneficio de los socios una renta vitalicia, pagadera á cada uno de los sobrevivientes. Estas rentas se llaman inmedi-

tas si principian á pagarse inmediatamente, y diferidas cuando no se disfrutan sino pasado cierto número de años. Todas las rentas se pagan anualmente en metálico, sea en la caja de la Compañia en Madrid, ó por sus Subdirectores en las provincias.

Todos los fondos entregados en estas asociaciones se invierten en títulos del 3 por 100 de la Deuda diferida, cuyos títulos quedan inscritos á nombre de las mismas en el Gran Libro de la Deuda pública, poniendo así á salvo los intereses de los asegurados contra cualquiera causa que hiciese desaparecer tales valores ó ser utilizados por otros que sus legítimos dueños.

La gerencia de El Porvenir de las Familias está á cargo de la compañía anónima de seguros La Union, cuyo capital, de 32 millones, completamente independiente de los fondos de las asociaciones, responde de estos, así como de la administracion de las mismas, por larga que sea su duracion. Ninguna compañía de esta clase ofrece semejante garantía administrativa.

La Compañia tiene representantes en todas las ciudades del reino, los que darán las aclaraciones que puedan apetecer las personas que deseen suscribirse. Se distribuyen gratis los prospectos que se pidan.

En el año 1857 se ha hecho la primera liquidacion y reintegrado sus productos á los interesados, y ya se están practicando los trabajos de la segunda.

Estereotipo de M. RIVADENEIRA.

Oficinas en Sautauder, calle del Correo, núm. 6.

NUEVA ESCUELA ESPECIAL DE GEODESIA,

Agrimensura, Nivelacion, Lavado de planos, y de todos los conocimientos geodésicos exigidos por el Real decreto de 16 de Noviembre último para ser admitido en la Escuela gratuita y especial de Estadística general que debe inaugurarse en este mes, bajo la direccion de dicha Estadística para formar el Cuadro facultativo del numeroso personal que necesita la vasta empresa catastral del reino de España.

Calle de la Cruz, núm. 31.—Madrid.

Esta nueva Escuela se abrió en Madrid el 10 del pasado mes; y los aspirantes serán admitidos con tal que posean nociones suficientes de Aritmética y Algebra, á fin de que puedan presentarse á exámen en la primera convocatoria despues de la apertura de la Escuela gratuita ya mencionada; sin perjuicio de ser admitidos los jóvenes que no escadan de diez y siete años y que tengan conocimiento de Gramática castellana, regular forma de letra y nociones de Aritmética.

Es de la mayor importancia hacer observar á los aspirantes á esta nueva carrera, que debe asegurarse una existencia honrosa y de larga duracion; que esta nueva Escuela preparatoria, que se abre tan á tiempo, y tan en el interés del fundador como en el de los alumnos que deban salir de ella, ha sido impulsada y mejor dicho improvisada, primero á petición de un cierto número de aspirantes al arte geodésico, despues de la reciente publicacion de las leyes y decretos para la pronta ejecucion de la Estadística general de España, y para la organizacion del numeroso personal que se necesita; y segundo, por la casualidad de que el fundador se encuentra provisto de la mas completa coleccion que existe en Europa de instrumentos de precision, que simplifican todas las operaciones concernientes al arte de catastro y á las nivelaciones en general.

Además, cuenta con la cooperacion de profesores especiales y de gran reputacion para las lecciones teóricas y prácticas que deben darse á los alumnos. Esto debe asegurarse desde su principio y desde su admision en la Escuela del Gobierno, una acogida que será tanto mas meritoria y lisonjera, cuanto que será debida á una instruccion más rápida y mas racional.

Estas esplicaciones bastarán sin duda para hacer apreciar las ventajas que ofrece esta nueva Escuela sobre las que no cuentan con iguales elementos de buen éxito.

Por lo tanto, los jóvenes que hayan recibido una educacion conveniente, y que quieran, en cuatro ó cinco meses á lo sumo, de estudios y de aplicaciones teóricas y prácticas, recreativas y á poco costo, procurarse una carrera útil y honrosa, están seguros de obtener este feliz resultado inscribiéndose en esta nueva Escuela.

PÍLDORAS VEGETALES

DEPURATIVAS Y PURGANTES.

(Las tónicas exentas enteramente de toda sustancia mineral.)

Estas píldoras, compuestas solamente de sustancias vegetales, todas inofensivas, llevan una inmensa ventaja á los demás purgantes empleados hasta el día. Ellas son un purgativo infalible, y las enfermedades mas rebeldes y las mas inveteradas han cedido con el uso de este medicamento, que puede llamarse con razon: Regenerador de la sangre.

Su uso no exige ninguna preparacion, ni altera las costumbres del paciente. La dosis para una persona mayor es de dos píldoras por día, que deberán tomarse de una sola vez al principio de la comida. El efecto se produce ordinariamente algunas horas despues, pero si la dosis no fuere suficiente, deberá aumentarse progresivamente en una píldora por día hasta cinco ó seis.

A los jóvenes de 10 años á bajo, no se les dará mas que una ó media, segun la edad. La comida mas sustanciosa debe escogerse para tomar estas píldoras, á fin de reparar con prontitud las faltas producidas en la economía por la espulsion de los humores.

Si las píldoras causasen algun malestar, lo que se verifica raras veces; se tomarán, en vez de tisana, bebidas fortificantes, tales como: aguardiente azucarado, vino caliente, caldo espeso, café negro, etc., etc, con el objeto de fortificar al enfermo, evitando así el que se debilita.

En resumen, para obtener buen resultado, debe tomarse la dosis necesaria para cada día de una vez al principio de la comida mas sustanciosa, acompañándola de bebidas fortificantes en lugar de las tisanas debilitantes recomendadas para los demás purgantes.

Deberá continuarse tomando estas píldoras hasta el completo restablecimiento de la salud, cuidando de aumentar ó disminuir progresivamente la dosis segun el efecto producido.

Este precioso y nuevo medicamento, verdadero tesoro de la medicina, es el único que contiene solamente principios vegetales. Conviene á todos los temperamentos y edades.

Su feliz descubrimiento se debe á 20 años de serias investigaciones y de multiplicados experimentos, hechos por el doctor Pauli en sí mismo y en personas de todas edades. Los resultados obtenidos con el uso de este benéfico regenerador son maravillosos.

Combate con gran ventaja los constipados y demás males que de ellos provienen. Hace prodigios en el tratamiento de muchas enfermedades crónicas, como: asma, catarros, jaquecas, escrófulas, obstrucciones, reumatismos, etc., tomado al empezar los accesos, ataca los dolores de la gota, y su uso racional y continuado, aleja y hace desaparecer los accesos.

Es preciso no confundir este medicamento con otras muchas preparaciones del mismo género, anunciadas como vegetales, y en las cuales el análisis ha descubierto Minerales nocivos en alto grado, como el Mercurio el antimonio etc.

Precios:—El frasco entero, 5 frs.—Medio frasco, 2 frs. 50 cs. Aviso importante.—Para evitar toda aducleracion ó imitacion que pueda causar daño á los enfermos, el nombre PAOLI en París, está impreso en cada píldora, las etiquetas llevan su firma y cada frasco un sello en la cre encarnado, repetida la firma en las dos estremidades de la cubierta.

Todo frasco que no lleve estas marcas y no vaya acompañado de un prospecto con el sello de la fábrica en su centro, debe ser tomado como aducleracion de este producto.

(B) (16)

AGUA DE MARIA

fortificante y nutritiva.

COMPUESTA ÚNICAMENTE PARA DAR A LOS CABELLOS BLANCOS SU COLOR NATURAL

Y DETENER SU CAIDA.

Inútil es entrar en largos detalles sobre los inconvenientes del cabello blanco ó de una cabeza desnuda: todos los aprecian de tal manera, que segun sus necesidades han recurrido á la peca ó al tinte.

INCONVENIENTES DEL TINTE.

El tinte, no obstante el color uniforme que da al cabello, no puede en ningun caso armonizarse bien con todas las fisonomías; tiene además el inconveniente de ser necesario acudir á él con frecuencia, ó de lo contrario se ve blanquear el pelo por su raiz á los pocos días; siendo causa generalmente de su caída, despues de ser costoso y desagradable.

Sin embargo muchas personas se esponen voluntariamente á estos peligros, por encubrir unos cabellos blancos, ó una frente calva antes de tiempo.

REGENERACION DEL CABELLO.

No hay mas que un medio para regenerar el pelo y hacerle brotar, y en el de acudir á una sustancia capaz de producir la circulacion capilar y suministrar al pelo el alimento necesario para su desarrollo.

Nosotros hemos llegado á conseguir esto con el AGUA que anunciamos, y que puede usarse con completa seguridad.

AGUA DE MARIA.

El Agua de María reúne evidentemente todas estas ventajas; no entra en su composicion ninguna sustancia que pueda irritar la piel: es compuesta solamente de plantas cuyas cualidades benéficas tienen la virtud de disipar la parálisis del cutis de la cabeza, volviéndole todas sus funciones y comunicándole sus propiedades nutritivas. Las sales de plomo y de mercurio, tan peligrosas para la salud, están escluidas de esta composicion.

La multitud de personas que diariamente ofrecen al público productos con estas virtudes, sin éxito alguno, le han hecho descreído; pero nosotros quisimos ofrecerle pruebas de la eficacia de nuestra Agua, y con este objeto la hemos dado gratuitamente durante diez meses, y así ha podido convencerse de su acción segura, aunque lenta, por ser necesario volver al estado normal á un cutis cuya fuerza nutritiva está paralizada.

CREMA DE MARIA.

Esta pomada es el mas poderoso é indispensable auxiliar del Agua de María. Contiene los mismos principios que ella, y su accion no puede ser neutralizada sino con el uso de otra pomada que contenga principios constitutivos enteramente opuestos á los suyos.

La Crema de María sirve tambien como pomada de tocador y hace los cabellos sedosos y brillantes.

Depósitos: en París, Mr. Bernad, calle de Lepelletier, núm. 18; en Santander, Botica del Sr. Córmas.

(B) (16)

Remate voluntario.

El jueves 12 de Enero próximo, hora de las once de la mañana, se rematarán en la escribanía de don Ignacio Perez, calle de Atarazanas, n.º 4, casas del Sr. Cavada, las fincas siguientes:

Una casa, sita en esta capital, cuesta de Gibaja, señalada con el n.º 3, compuesta de un almacén corrido, un entresuelo dividido en dos habitaciones, cuatro pisos principales y dos boardillas habitables, y leñeras para todos los pisos, linda dicha casa Nordeste la calle cuesta de Gibaja, Norte D. Tomás Celedonio de Agüero, Vendabal calle ó patio de 18 pies para servicio de esta casa y demás del vendedor, y Sur D. Francisco Gutierrez y otros. El almacén de dicha casa, además de la entrada principal que da á la calle cuesta de Gibaja, tiene otra por el porton esquina Norte de la casa del Sr. Agüero, que á su final formando escuadra viene á encontrarse con el fondo de dicho almacén, que es de 73 pies y 35 de ancho como su alzado por fuera.

Id. un terreno propio para almacenes, inmediato á la casa antes referida, de 5,341 pies superficiales, de la figura del croquis que se halla de manifiesto en la escribanía espresada, lindante por Nordeste casas n.º 5 á 9, calle de cuesta de Gibaja y calle de 18 pies de las de los números 1 y 3, Norte una cuadra de D. Tomás Celedonio de Agüero, Vendabal hijos de Cuesta y D. Simon Gonzalez Maruri, Sur muralla de los Sres. Marañon y otros. Dicho terreno tiene el gravamen de paso de cuatro pies desde el fondo de la casa n.º 9 á la casita de D. Simon Gonzalez Maruri, y otro de igual ancho partiendo de la esquina Sur de la casa n.º 7, que baja á encontrarse al Vendabal del patio de la n.º 5 del almacén de Gonzalez Maruri, señaladas dichas servidumbres con los números 1 y 2.

Estas fincas corresponden á D. Juan Antonio Sarasola, y se venden á su voluntad con la idea de levantar algunas cargas que pesan sobre ellas; por cuyo motivo se darán con equidad. Las personas que gusten enterarse del precio y demás condiciones de la subasta, les encontrarán de manifiesto en la escribanía citada, ó podrán acudir al dicho Sr. Sarasola, quien tambien les suministrará cuantos deseen.

Santander 31 de Diciembre de 1839.—Juan Antonio de Sarasola.

5—3

VILLAR DEL RIFF.

Desde el 4.º de Enero, se ha abierto al público un establecimiento de villar y bebidas de D. Esteban Diaz de Riva, en la calle de Isabel II.

8—4

Para la Habana.

Del 15 al 20 del presente Encomendado de este puer-

to la hermosa fragata ISABELITA, al mando de su capitán D. Ramon Aguirre.

Admite carga á fiere y pasajeros. Para el ajuste pueden dirigirse á sus armadores Sres. Torriente hermanos y compañía, ó á su corredor D. Francisco de la Parte, Rivera, núm. 3.

ROB BOYVEAU-LAFECTEUR.

Los médicos de los hospitales recomiendan el Rob Boyveau-Laffeteur; es el único autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de medicina garantizado con la firma del doctor Girardeau de Saint-Gervais, médico de la facultad de París. Este remedio, de muy buen gusto y muy fácil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la marina real hace mas de 60 años, y cura en poco tiempo, con pocos gastos y sin temor de recaídas, todas las enfermedades sifilíticas, nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios, así como los empeines y las enfermedades cutáneas.

El Rob sirve para curar: Reumatismo. Herpes.—Abscesos. Gota.—Marasmo. Catarros de la vejiga. Hidropesía. Palidez. Mal de piedra. Sifilis. Gastro-enteritis. Asmas nerviosos. Escrófulas. Ulceras. Sarna degenerada. Escorbuto. Depósitos, noticias y prospectos gratis, en las boticas de Cuesta y Coruas.

NO MAS OPERACIONES DE OJOS.

El agua celeste del Dr. Rousseau, para la curacion radical de los males de ojos, cataratas, nubes, inflamaciones, etc., fortifica las vistas débiles, combate la gota serena y los dolores mas vivos. Las personas ciegas que perciben los efectos de la sombra y de la luz recobran con el uso de esta agua la vista completamente en 8 ó 10 días.

Precio del frasco: 10 francos Depósito en París: Farmacia núm. 12 del Dr. Paul Bon, calle de Saints-Peres. (B) (20)

A los dueños de caballos.

EL LINIMENTO BOYER-MICHEL D'AIX,

(Bocas del Ródano.)

Reemplaza al fuego sin dejar vestigios de su empleo sin interrupcion de trabajo y sin inconveniente alguno cura radicalmente y en poco tiempo las cojeras recientes ó antiguas, los equines, relajaciones, tumores en el corvejón, debilidad de los remos, etc.

(B) (20)

VENTA DE MADERAS.

Se venden unas cuantas piezas de haya y roble á precios equitativos. En la imprenta de este periódico darán razon.